
企业不再“抱着水缸喊渴”，青岛技师学院
毕业生越来越得到企业的认可。近年来，青岛
市技师学院不断丰富校企合作形式，持续拓宽
就业渠道，深入校企融合发展，切实为合作企业
的用工提供坚强保障，学生通过“双核培养”后，
成为就业市场的“香饽饽”。

技行天下，智创未来。青岛市技师学院主
动适应产业发展需求，始终坚持“以企业和市场
需求为风向标”，围绕青岛 24 条产业链，动态调
整专业设置，通过“做好加法、不吝减法、用活乘
法”，持续推动校企合作深度融合，取得显著
成效。

做好加法，切实保障合作企业质量。学院
针对校企合作全面发起了校企合作攻势，印发

了《青岛市技师学院校企合作攻势作战方案
（2021-2023 年）》，攻势坚持“政校企行四方联
动，产学研立体推进”的校企合作方针，力争逐
步形成特色鲜明、融合紧密、效果显著的校企合
作“青岛模式”。在此基础上制定《青岛市技师
学院校企合作管理办法》《青岛市技师学院校企
合作企业遴选办法》，强化对校企合作的标准
化、规范化管理，并按照青岛市24条产业发展规
划，筛选产业链头部企业，开展精准对接。先后
与青岛港、中车、地铁、海信等大型国企，歌尔、
特锐德等独角兽企业，高校软控、科捷机器人、
奇瑞汽车、京东方等上市和瞪羚企业建立合作
关系，合作的企业规模和质量水平持续提升。

不吝减法，确保学生实习安全稳定。实习

是职业教育的重要环节，是职校学生成长为高
素质劳动者和技术技能人才必不可少的经历。
学院紧密对接产业需求，按照“紧贴市场、紧贴
产业、紧贴职业”的原则科学合理优化、设置专
业，努力形成与区域产业分布相适应的专业布
局。近年来，学院依据市场需求设置和调整专
业，建立起了专业设置动态调整机制，在专业数
量做“减法”的同时，提升了专业对接产业的匹
配度，并努力改善生源结构和就业结构。

用活乘法，积极搭建校企合作平台。在政
策推动下，学院用平台思维做乘法，搭建企业资
源库平台，增加学生就业单位储备。学院始终
将企业资源作为实现高质量就业的基础性工作
来抓，搭建了企业资源库。通过定期梳理、发掘

企业资源，将符合条件的企业及时纳入企业资
源库，增加了学生就业单位储备。在企业筛选
上，采取实地考察和学生评价相结合的方式进
行，目前已纳入资源库企业 316 家，覆盖了全市
24 条产业链中 14 条产业链头部企业、高新区等
功能区域重点企业、骨干企业、上下游产业链相
关企业等。依托企业资源库平台，2022 年学院
新开发学生就业实习单位三十余家，新建实训
基地 5 处，顺利举办 3 场专项招聘会，累计提供
工作岗位 13000多个。

此外，学院搭建了企业交流平台，及时获
取企业用工需求，建立了企业交流微信群，安
排专人负责对接企业用工需求，实现“一对一、
点对点”的企业用工和学生就业服务。通过企

业交流平台的搭建，学院及时了解企业用工需
求，安排专业对口的学生前往实习、就业，在为
企业解决用工难题的同时，开辟了就业服务新
渠道，为学生提供了优质的就业实习单位。
2022 年安置实习、就业共 3020 人，较好完成了
目标任务。

截至目前，学院共有实训基地四十余个，
共与 400 家企业建立了合作关系，签署合作协
议 300 余份，2020 年以来，企业订单培养学生近
2000 人，接收顶岗实习学生超 7000 人，接收毕
业生就业超 7000 人，实习生就业率和企业满意
度均达到 98%以上。数字是抽象的，但数字背
后，学院产教融合、校企合作走向深入的脚印
清晰可见。

青岛市技师学院：

打造产教融合新高地 走好校企合作办学路
□周民书

理 性 看 待
“院士校长”

赵 黎

随着中国科学院院士叶玉如履新香港
科技大学校长，今年至少已有16位两院院
士履新高校校长（院长）——中国科学院院
士黄如担任东南大学校长、中国科学院院
士徐春明担任山东石油化工学院院长、中
国科学院院士毛军发担任深圳大学校长、
中国科学院院士陆林担任山东第一医科大
学校长、中国工程院院士龙腾担任北京理
工大学校长……进入2022年以来，高校人
事调整密集，一批在学术领域卓有成就的
科学家走上了大学校长岗位，“院士校长”
现象颇受关注。

院士是我国科学技术方面和工程科技
领域的最高荣誉称号，两院院士是我国科
研队伍的领军力量，在科技攻关、战略咨询
和弘扬优良学风中引领示范，作出突出贡
献，是推进高水平科技自立自强的重要力
量，是国家的财富、人民的骄傲、民族的光
荣。

院士治校，一上任就吸引了大量关
注。对学校来说，这是好事。院士“掌舵”
更能彰显学校的高水平，通过院士校长的
影响力提升学校的影响力，给学校带来更
多资源，并带动学校的学术研究提升档
次，这也是任命院士校长的初衷。院士出
任校长还释放了一种“信号”：这是“汇聚
人才”“争创一流”“科教融合”的“抓手”。
特别是在一些地方高校，对院士校长的

“重用”更体现了地方对人才的渴望。
但是对于院士当校长，学界也有不同

的声音。院士的科研水平毋庸置疑，每个
人都在某个领域有着不小的成就。但高校
校长是行政管理岗，日常工作是服务和管
理学校，和院士的科研工作并不对口。21
世纪教育研究院院长熊丙奇就指出，院士
能做好学术研究，不代表能管理好大学。
毕竟，管理一所大学，与开展学术研究是两
回事。如果院士担任校长后，还继续从事
学术研究工作，不但占用科研时间，还可能
影响到对管理学校的投入。

从世界范围看，很多一流学者在担任
大学校长后，便不再从事学术研究工作，甚
至不再带博士生，而是全力做好学校管理
和师生服务。这就避免了利用权力为自己
的学术研究谋求更多资源，避免行政权和
学术权、教育权不分。

其实，院士校长在青岛并不是新鲜
事。管华诗院士曾任中国海洋大学校长，
郝芳院士任中国石油大学（华东）校长。曾
有人问管华诗院士如何处理好教学、科研
和管理的关系。他毫不犹豫地回答：“校长
是我现在的首要身份和职责，因为它关系
到整个学校的发展，所以我把主要精力都
用在学校管理上。其次是教学，保证不误
人子弟。再次是科研，要在业余时间，特别
是晚上挤时间去实验室。”

是管理大师又是学术大师的人才不好
找，好校长也并不是“学术水平越高越
好”。校长的首要职责是管好一所大学，所
以聘用校长时，管理能力一定是在学术能
力之前考虑的因素。教育在破除“唯帽子
论”，大学校长更应如此。

值得关注的是，9 月 6 日，中央全面深
化改革委员会第二十七次会议审议通过

《关于深化院士制度改革的若干意见》。
提出让院士称号进一步回归荣誉性、学术
性。期待院士为科技和教育作出更多的
贡献，而我们也不必执着于院士校长的

“标配”，不管校长是不是院士，能让学校
发展好的就是好校长。

象牙塔里什么样？抢座上自习、图书馆里翻
书查资料、为食堂阿姨多给了几块肉窃喜、为宿
舍里狭小的空间发愁……曾经的大学校园经历
如今很难引起大学生们的共鸣。随着诸多高校新
校区建成使用，越来越多的新设施给学生带来了
新的体验，更改变着大学生们的学习生活方式。

图书馆不只藏书 还是创客空间
图书馆是大学的心脏，是校园里除了教室、

食堂、宿舍之外，学生使用频率最高的地方。在
图书馆能做什么？查资料、写论文、上自习？如
今图书馆的功能远不止这些。

在新建的高校或高校校区里，图书馆无疑是
大学里最漂亮的建筑。2017年，山东大学青岛校
区图书馆启用，成为亚洲高校中单体面积最大的
图书馆，足足有12层66米高。2021年，山东文化
产业职业学院图书馆在青岛莱西市望城街道开
工。这个图书馆总建筑面积 9.6 万平方米，据称
建成后将刷新最大规模图书馆的纪录。刚启用
的中国海洋大学西海岸校区的图书馆也有 8层 6
万多平方米，虽然面积不是最大，但颜值颇高，通
透的图书馆每一层都能看海，一艘“创想之舟”像
天空之城一般悬在楼体中央，漫步图书馆的学生
们像在知识海洋里遨游的“鱼儿”，整个图书馆

“海味”十足。
这么大的图书馆能盛下多少书籍？山东大

学青岛校区图书馆目前藏书70万册，虽然数量不
多，但在这个图书馆，学生可以任意借阅山东大
学所有校区图书馆的藏书，将近 600 万册。海大
西海岸校区图书馆的一楼是密集书库，二到八楼
为开放阅览区，规划总藏书量400万册，阅览座位
5000余个。除了实体书，高校图书馆的电子书更
符合年轻人的阅读习惯。比如海大西海岸校区
设置了瀑布流电子图书下载机，学生可以把书下
载到电脑或平板电脑上阅读。

超大的图书馆更像是一个综合学习中心。

学生可以在这里录制音视频素材、剪辑全媒体作
品，可以预约研讨室，和同学们交流碰撞。研讨
室里的电子白板供学生们随时写写画画，打开智
能化的多媒体视听系统，投影幕布一拉，就是创
客空间。图书馆里的自习桌也不再是沉闷的同
一型号，各种形状的桌椅沙发采用符合人体功能
学的设计，并配上 USB 充电接口和小台灯，让学
生的“苦读”有了舒适时尚的氛围。

实验室可预约使用
按下按钮，看龙卷风在眼前回旋，在电学基

础演示仪器上模拟生成闪电……在海大西海岸
校区大学物理实验教学中心，像科技馆一样的物

理演示实验室刚刚安装调试完毕，迎来了首批参
观者。像海大一样，越来越多的高校实验室向低
年级学生开放，并设置科普项目，吸引了许多非
理工专业的学生。

科技兴国，物理学是科研的基础。建设一个
物理学科普场馆，让所有理工方向的学生能形象
地感受物理的魅力，这是中国海洋大学大学物理
实验教学中心副主任李春谋划了五六年的事。
他在北大、清华等学校考察，发现了类似的设计，
但规模不大，有学校把仪器放在走廊上展示。西
海岸校区的启用让科普场馆有了空间。在物理
演示实验室里，学生踏上“万丈深渊”，感受心跳
加速的同时，也直观地了解光学原理；当学生看

着小球跟随声波频率起舞，会把声驻波的概念印
在脑中……

新校区的大空间也给实验室带来了更多可
能。“面向大学一年级学生开设的大学物理是通
识课，从前安排了 12个实验项目，现在项目增加
到 20个，学生做完必选项后，可以根据自己的兴
趣和专业方向自由选择。”实验室老师介绍，学生
扫码预约实验室，会有老师在旁指导。

生活区不只舒适 还有科技加持
回忆大学时光，学习之余的吃住行总是人们

津津乐道的话题。如今高校的宿舍食堂已经发生
了翻天覆地的变化。“我住的是180度海景房，比家
里条件都好！”海大一名研一学生说。地暖、空调、
咖啡厅、四面围栏的床、带芯片的餐盘……这些改
变都为了让学生吃住舒心，更好地投入到学习中。

学习休闲时，一杯奶茶或咖啡似乎已经是年
轻人的标配。学生的这些小爱好，不出校园都能
得到满足。上午10点，海大西海岸校区望海餐厅
的饮料档口就已经在备料，以应对午餐时学生巨
大的需求量。信息楼一楼配备吧台，图书馆的

“创想之舟”里除了交流共享空间，还有咖啡厅。
智慧餐厅里，学生拿着嵌有芯片的餐盘，在船形
餐台取餐。餐盘自动读取食物种类，计算重量，
最终算出这一餐的价格。

上午没课，海大食品科学与工程学院学生任
晓晴就在洒满阳光的宿舍里学习。这是一个4人
间，层高有4.2米。房间正对大海，波光映在窗户
上，让室内空间显得格外大。宿舍是上床下桌的
结构，精心设计的桌子有凹形桌面，并且在边缘
处注胶，防止学生磕伤。上床也不用爬铁梯子，
步梯不但安全还增大了储物空间。为了让学生
睡在上床时更有安全感，床有四面围栏，加装床
杆，学生可以直接挂蚊帐或者床帘。宿舍里地暖
和空调齐备。任晓晴说，在宿舍里学习也是不错
的选择。

你的大学我的大学好像“不一样”
自习不用抢座位、抱着奶茶做创客……驻青高校新校区新设施带来新气象

□青岛日报/观海新闻记者 赵 黎

■中国海洋大学西海岸校区图书馆。韩 星 摄

“学习地理一定要重视地图的使用，将知识落
实在图表上……”近日，青岛实验初中地理、生物
集备组组长走进崂山区山东头学校，为七年级全
体学生带来学法指导，初学两个学科的同学们与
市级名师面对面交流，收益颇丰。

今秋新启用的山东头学校又叫做青岛实验
初中崂山分校，是青岛实验初中的集团成员校之
一。让优质的教育资源跨校、跨区域、跨学段、
跨性质“流动”起来，带动优质资源扩容倍增，促
进教育优质均衡发展，这正是青岛全域统筹推动
集团化办学改革的初衷。2019 年底，我市启动
集团化办学改革，3 年来，全市基础教育近半中
小学加入教育集团，全市幼儿园联盟办园参与率
更是达到100%。打破校与校之间的“资源壁垒”，
集团化办学正在努力让每个孩子享有公平而有质
量的教育。

市级区级同发力，集团化办学“百花齐放”

优质教育资源不够充足、分布不够均衡是教
育事业发展的一大痛点。以“名校+新校”“强校+
弱校”“城区学校+农村学校”等不同模式呈现的
集团化办学，能够促进先进教育理念、优秀管理经
验、优质师资队伍、金牌课程资源的交流与整合，
是促进教育均衡优质发展的重要手段。在充分考
察学习深圳、成都、杭州等地的集团化办学经验

后，青岛结合本土实际，于 2019 年开始了改革
布局。

梳理 3 年来青岛推动集团化办学的“大事
件”，我们会发现改革路径颇为清晰。2019年底，
青岛二中、青岛五十八中、青岛实验初中三所局属
普通中学相继揭牌成立教育集团，由此拉开了我
市全域统筹推动集团化办学改革的大幕。从我市
最具影响力的 3 所公办中学入手，彰显了改革的
决心和力度。

2020年，全市集团化办学改革全面起势。市
教育局先后印发《关于推进中小学集团化办学的
意见》《关于推进学前教育联盟办园工作的指导意
见》《青岛市义务教育学段实验学校建设方案》，明
确了相关改革的目标任务、基本原则、基本模式、
管理体制机制、保障举措等，为全市基础教育集团
化办学和学前教育联盟办园提供政策支持和
保障。

由此之后，市级层面，局属优质普高陆续组
建教育集团；部分局属学校和单位牵头成立青岛
市中小学海洋教育集团、青岛艺术教育集团、青
岛市综合实践教育集团、青岛市晨星教育集团等
特色化、综合性、专业化教育集团；全市 34 所学
校挂牌为青岛市义务教育学段实验学校，组成青
岛市小学实验学校教育集团、青岛市初中实验学
校教育集团和青岛市九年制实验学校教育集
团。各区市也因地制宜推进集团化办学和联盟

办园改革，进一步盘活、增扩区域内优质教育
资源。

截至目前，全市共成立中小学教育集团 123
个，成员校覆盖率达到47%，全市幼儿园联盟办园
参与率达到100%。

更多学校尝到“甜头”，更多学生
受到益处

集团化办学的成效究竟如何呢？3 年来，优
质教育资源的流动、扩增已经让不少学校尝到了

“甜头”，让不少学生受到了益处。
首先看学前教育段，在西海岸新区，伴随人口

的大量增长，近些年新增幼儿园如雨后春笋般“冒
头”。为实现“建一所、优一所”的目标，该区鼓励
优质园发挥“孵化器”作用，带动联盟内的新建园
高起点快速发展。作为山东省十佳幼儿园，西海
岸新区第一幼儿园孵化了 6 所分园，个个都被评
为“省示范”，其中 3 个分园独立出来又开始孵化

“园三代”。
再看义务教育段，青岛新昌路小学（青岛市第

四实验小学）作为青岛市小学实验教育集团基地
校，牵头组织集团内成员校打造教师发展共同体，
每周二下午举办“校长沙龙”，通过交流互鉴提高
校长领导力；打造集团教研人才库，逐步形成了覆
盖全年级、横跨全课时的语数英三科精品教案库

及优秀课例视频库。从2020年10月集团成立，到
2021 年 12 月，仅一年多的时间，集团内成员校课
题立项共 29项，其中全国 5项、省级 3项、市级 15
项、区级6项；学校荣誉共取得123项，其中国家级
荣誉9项、省级荣誉10项、市级荣誉74项、区级荣
誉30项。

在高中教育段，青岛五十八中为了将五十八
中高新校区和西海岸分校打造成优质高中，在筹
建教育集团之初就开始未雨绸缪储备了大量师
资，从各大重点高校招聘优秀毕业生并在本部进
行为期一年的跟岗培养。再如，青岛财经职业学
校加入青岛六十八中教育集团后，职普融通渠道
更加畅通，学生录取时注册财经职业学校学籍，3
年在六十八中就读，由六十八中统一管理学生的
学习、教学和行为，高一年级学期末根据学生的实
际情况，通过六十八中教学质量考核的，在自愿基
础上转换为六十八中的普高学籍，参加夏季高
考。原六十八中高一的学生，也可以自愿提出转
入财经职业学校学籍申请，学习职业学校课程，参
加春季高考。职普资源共享，帮助学生找到适合
自己的道路。

根据规划，我市还将继续深入推进集团化办
学和联盟办园改革。到2024年，全市集团化办学
覆盖率达到 50%，其中薄弱中小学参与集团化办
学率达到 100%，推出一批特色优势明显、辐射带
动力强的示范性联盟和教育集团。

青岛推行集团化办学三年来，中小学教育集团覆盖率达到47%，联盟办园参与率达到100%

“单兵”转入“集团军”，教育更趋优质公平
□青岛日报/观海新闻记者 王沐源
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